

Solidaridad de los mexicanos en el terremoto de 2017

José Inmel Arvizu López¹

Margarita Aguilera Alemán²

RESUMEN

La solidaridad que presentó el pueblo mexicano ante el terremoto del 2017, fue evidente por la magnitud de ayuda que recibieron las personas afectadas, gracias a que muchos ciudadanos actuaron en el rescate a personas desaparecidas fue como se lograron salvar cientos de vidas. Este trabajo describirá la empatía que muchas personas tuvieron al momento de brindar apoyo, mediante una redacción descriptiva, se tratará de mencionar de la manera más completa posible, cómo se genera la empatía entre la ciudadanía, se observará que la ayuda no fue únicamente de manera unipersonal, sino que fueron grupos de personas y empresas del sector privado que también apoyaron en rescates y reconstrucción de viviendas.

Palabras clave: colaboración, empatía, desastres naturales, solidaridad.

INTRODUCCIÓN

Este artículo tiene su origen en la materia de Valores y Ciudadanía, cuyo objetivo es: «Estudiar y analizar las teorías y concepciones de los valores y la condi-

ción de ciudadanía, para que los alumnos consoliden su carácter, normen sus criterios, actitudes y participación profesional. Así mismo, para que tomen conciencia de las responsabilidades y compromisos que adquieren como ciudadanos y miembros de la sociedad»³ correspondiente al cuarto semestre de las ingenierías de Ciencias de la Tierra, y forma parte del plan de estudios de la que será mi formación profesional: Ingeniería en Petróleo. Además, inmersa en un área de integración, materias como Ética y Negocios, Sociedad y Globalización, la enseñanza del método da un revestimiento intelectual a los petroleros, cuya relación con la profesión es directamente proporcional, es decir, el reforzamiento de los valores, la formación ética y el compromiso de responsabilidad social en el actual mundo globalizado permitirá un desempeño laboral pertinente en el marco del deber ser.

Se analizará el impacto que tuvo la solidaridad que presentó el pueblo mexicano ante el terremoto vivido en 2017, importante acontecimiento que marcó la vida a muchos mexicanos, toda vez que después de dicha catástrofe natural se fueron revelando valores que poseen los mexicanos, pero uno en espe-

¹ Estudiante de noveno semestre de la Licenciatura en Comunicación. Correo electrónico: irnel_lopez@hotmail.com.

² Docente de tiempo completo de la UO y asesora del texto. Correo electrónico: maguilera@olmeca.edu.mx.

³ Plan de estudios de la licenciatura en ingeniería petrolera.- (2010). Universidad Olmeca, A.C.

cial se hizo presente y destacó: la solidaridad, el impacto de la ayuda desde el ámbito personal como de sectores privados que se unieron ante momentos de desgracia y necesidad, la importancia de las redes sociales con la cual se logra que miles de personas obtuvieran la ayuda que requerían y otras más apoyaran en la reconstrucción y hallazgo de personas desaparecidas.

Actualmente en la sociedad, cada individuo evoluciona de manera personal, sin embargo se necesita de un desarrollo como comunidad en un progreso social, por ende los individuos deben actuar en conjunto para dicho desarrollo, y es ahí donde la solidaridad hace su trabajo permitiendo que el colectivo una fuerzas en pro de un bien común.

La solidaridad permite el desarrollo en los núcleos de la población, genera un sentimiento de empatía con el prójimo mismo y un instinto de superación, por lo que las personas comienzan a luchar por un objetivo o meta en común y esto les permite superarse tanto de manera personal como grupal. La solidaridad es uno de los valores humanos más importantes y esenciales de todos, es lo que hace una persona cuando otro necesita de su ayuda, es la colaboración que alguien brinda para terminar una tarea, algo que se siente y dan ganas de ayudar a los demás sin intención de recibir algo a cambio.

La solidaridad es una condición del ser humano que complementa las actitudes sociales de un individuo, de forma que cuando una persona es solidaria con los demás, mantiene una naturaleza social en el entorno en el que se desarrolla personalmente. La solidaridad conduce al desarrollo sustentable de los pueblos, por eso, es fundamental que sea empleada en pro de los beneficios que ofrece a una determinada causa. Es importante aplicarla cuando alguno de nuestros seres queridos, sean amigos o familiares, tengan algún problema en el que nuestra ayuda o compañía sea un aporte para mejorar en cierto modo la situación.

La solidaridad es tan importante que repre-

senta la base de muchos valores humanos, como la amistad, el compañerismo, la lealtad, el honor; permite sentirse unidos y por consiguiente, unidos sentimentalmente a esas personas a las que se les brinda apoyo y por supuesto, de las que se recibe.

Es común apreciar este valor humano reflejado en los momentos de crisis de un país, como son hambrunas, guerras, desastres naturales, entre otras condiciones externas.

México ha sido escenario de diversos desastres naturales en los cuales el pueblo ha mostrado su solidaridad, pero en específico la Ciudad de México ha resentido dos terremotos que han marcado la historia de los mexicanos, desastres que tuvieron lugar el mismo mes y el mismo día en diferentes años.

Ahora bien, en el último de ellos, que fue el terremoto en Ciudad de México el 19 de septiembre de 2017, día en el que la ciudadanía recordaba a familiares, amigos, conocidos que habían perdido la vida hace treinta y dos años, en el terremoto de 1985, sin imaginar que el mismo día la historia del país se vería marcada de nuevo por una catástrofe de la misma magnitud.

Durante el terremoto de 2017, después de ver todos aquellos edificios colapsados al cabo de las horas, comenzaron a inundarse de cientos de miles de manos, primero de voluntarios anónimos y posteriormente de miembros de instancias oficiales.

De manera instintiva, quienes estaban cerca de los derrumbes corrieron a quitar, a veces con las manos desnudas, los escombros para buscar a gente atrapada. Se formaron cadenas humanas: jóvenes y adultos, solos o en grupo, con palas, cubetas, guantes o su simple tesón de buscar y rescatar sobrevivientes.

Las manos y las voces anónimas, las que ayudan en cualquier conflicto y se entregan sin saber el nombre ni conocer el rostro del otro, son esencia humana, son la responsabilidad hacia otro ser humano.

La solidaridad de los mexicanos ya estaba de

manifiesto minutos después de que el martes a las 13:14 hora local, el centro del país fuera sacudido por un terremoto de magnitud 7.1 grados Richter que de-

jaba un balance de 225 muertos en las primeras 24 horas (**Figura 1**).

«La noche posterior al temblor es más negra



Figura 1. Total de personas fallecidas por el sismo de septiembre de 2017 (Imagen de Elisabeth Makin, América Latina).

y silenciosa, pero también más humana. La desgracia teje un poso solidario que suaviza la espera frente a los escombros y revierte la ecuación de la derrota»⁴ ver **figura 2**, no cabe la menor duda, el color amarillo tendrá un valor significativo para los mexicanos.

El apoyo que se recibió no fue únicamente de las personas que viven en Ciudad de México, pues diversos estados de la república organizaron centros de acopio en los que se recolectaron miles de productos que se les hizo llegar a los miles de damnificados, del

mismo modo personas que vivían en otros estados se trasladaron a la capital para ayudar en la búsqueda de personas desaparecidas.

El sector privado tuvo una importante participación, diversas empresas ofrecieron su colaboración ante la catástrofe, enviaban víveres, ofrecían sus servicios para ayudar en la reconstrucción de las viviendas más afectadas, así como empresas de transporte que llevaron a brigadistas voluntarios para que fueran más manos las que colaboraran en el rescate.

⁴ García, J. (2017, 20 de septiembre). La Solidaridad que mueve escombros y rescata niños. El País, de sitio web: https://el-pais.com/internacional/2017/09/20/mexico/1505925840_115619.html



Figura 2. La noche después del sismo, voluntarios y rescatistas trabajaron durante horas en la búsqueda de sobrevivientes (Imagen de Ana Gabriela Rojas, BBC Noticias-. 2017).

Se presenta un listado de empresas que colaboraron y del apoyo que brindaron, de acuerdo con un reportaje del periódico *Milenio*:

- Google realizó un donativo de un millón de dólares para labores de recuperación. Además abrió un localizador de personas para compartir información de gente rescatada.
- Facebook anunció que donaría un millón de dólares a la Cruz Roja Mexicana para apoyar los esfuerzos de socorro. También renunciaron a los honorarios en todas las donaciones que se hagan a la Unicef a través de las herramientas de Facebook, para dirigirlos a México.
- Coca-Cola anunció la donación de un millón de dólares a la Cruz Roja Mexicana,
- además de que suspendió sus planes publicitarios para donar dos millones más a los esfuerzos de reconstrucción.
- Apple dijo que donaría un millón de dólares para las labores de recuperación.
- Samsung indicó que apoyaría con 20 millones de pesos a la Cruz Roja Mexicana y otras instituciones para los esfuerzos de auxilio y recuperación de comunidades afectadas.
- AT&T donaría un millón de dólares para esfuerzos de auxilio y recuperación. Además, liberó sin costo las llamadas, mensajes de texto y uso de datos móviles dentro del país.
- Bancomer aportó 10 millones de pesos a

Las redes sociales jugaron un papel fundamental, actualmente son los medios por los cuales miles de personas se mantienen en contacto con familiares y amigos

la cuenta de la Cruz Roja Mexicana, destinados a la etapa de emergencia que se vive en varias entidades del país.

- Ford donó medio millón de dólares para la recuperación de comunidades afectadas. El esfuerzo proveniente de Ford Fund, que aportó 200 mil dólares y duplicó las donaciones de empleados por 50 mil dólares; sumado a otros 200 mil dólares aportados por Ford de México y sus distribuidores.
- Home Depot donó 250 mil dólares a través de la fundación The Home Depot, para apoyar las labores de rescate y reconstrucción de viviendas. Además dio 13.5 millones de pesos a instituciones como la Cruz Roja Mexicana, el DIF nacional, el Centro Nacional de Apoyo para Contingencias Epidemiológicas y Desastres (CENACED), TECHO, Fundación Televisa, Protección Civil y la Secretaría de Marina. También instaló centros de acopio en 120 tiendas, las cuales del 11 al 24 de septiembre recibieron productos de primera necesidad.

Estas son algunas de las empresas que giraron donativos ante la catástrofe que Ciudad de México estaba viviendo, es aquí donde se aprecia la solidaridad que se formó, no fue solo de manera personalizada, el apoyo que las empresas mencionadas brin-

daron fue de gran ayuda porque cuentan con mayores recursos para apoyar en diversas áreas que se debían contemplar.

Las redes sociales jugaron un papel fundamental, actualmente son los medios por los cuales miles de personas se mantienen en contacto con familiares y amigos que no se encuentran cerca de ellos, también ayudan a diversas empresas a difundir sus servicios; fue entonces por este medio que cientos de personas ofrecían su apoyo, empresas que instalaban centros de acopio difundían las direcciones en donde se encontraban realizando esta labor, publicaban los productos de primera necesidad que hacían falta para generar una mejor organización entre quienes llegaban a realizar sus donativos.

CONCLUSIONES

Después de una catástrofe como el sismo de septiembre de 2017, queda reflejado que el pueblo mexicano cuenta con valores como sociedad, pero uno de los que destacó en esos momentos fue la solidaridad, toda vez que fueron demasiadas las personas que colaboraron en el rescate de víctimas, fue tan grande el suceso que no solo fueron personas en lo individual que apoyaron en rescates y reconstrucciones de viviendas, empresas del sector privado y el gobierno brindaron apoyo a la ciudadanía, sin embargo no se debe esperar a que este tipo de acontecimientos sucedan, puesto que se deberían tener medidas de seguridad más certeras para que, si en algún momento volviera a ocurrir una catástrofe

de esa magnitud, la ciudadanía se encuentre debidamente preparada y con ello evitar más decesos, una manera de preparar a las personas es brindando información de medidas de seguridad y verificar que cuando se realicen construcciones se hagan con materiales adecuados, que se haga un estudio correcto del suelo en donde se pretende construir.

Para finalizar, a manera de reflexión, desgracias como esta, no todo es solidario ni justo en la sociedad, es decir no todas las personas tienen el mismo sentido de colaboración y ayuda, algunas personas se aprovechan de situaciones de desgracias como lo fue el sismo ya mencionado, para apropiarse de cosas que no les pertenecen. Suena duro y dramático, pero es la realidad!

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Milenio, 2017, Las empresas que han ayudado tras el sismo. Recuperado el 5 de noviembre de 2019 de: <https://www.milenio.com/ne->

[gocios/las-empresas-que-han-ayudado-tras-el-sismo](https://www.milenio.com/ne-gocios/las-empresas-que-han-ayudado-tras-el-sismo)

Rojas A., 2017, La solidaridad tras el terremoto en México: Las lágrimas se me salían sin parar al ver tanta ayuda y oír a la gente cantar. BBC. Recuperado el 5 de noviembre de 2019 de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-41338737>

Recibido de Comisión Técnica: 13 de diciembre de 2019.

Recibido de Corrección: 21 de enero de 2020.

Aprobado para su publicación: 05 de febrero de 2020.

